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La planta espirituana goza de prestigio en el mercado por la calidad de sus 
jugos. /Foto: Vicente Brito

¿Cómo La Estancia saldrá 
de sus apuros productivos? 
La industria elaboradora de los reconocidos jugos 
y néctares de cajita en Sancti Spíritus ha buscado 
algunas alternativas para paliar las limitaciones de 
recursos que hoy frenan su producción

La planta espirituana productora 
de alimentos y bebidas La Estancia 
—reconocida en el mercado por las 
compotas Osito y los jugos y néctares 
de cajita— enfrenta las actuales limi-
taciones de recursos que frenan su 
producción con algunas alternativas 
que, al menos, contribuyen a surtir 
en parte al mercado. 

“Con la fuerza técnica nuestra y 
el apoyo de la empresa realizamos al-
gunos cambios tecnológicos y hemos 
diseñado productos derivados del to-
mate y aderezo de limón, además de 
los néctares proteinizados con leche 
de soya que se están vendiendo a 
granel a la población a través de las 
unidades de Comercio y cuentan con 
mucha aceptación”, aseguró Aydel 
Toledo, director de esa industria. 

Ya han comercializado cerca 
de 930 toneladas de todos estos 
surtidos, tanto al mercado en pesos 
cubanos como a las tiendas que 
comercializan en Moneda Libremente 
Convertible, y cuentan con materia 
prima para continuar su fabricación, 
que intentarán mantener incluso 
cuando retomen las producciones 
habituales porque benefician a los 
consumidores en general. 

Este año, La Estancia ha dejado 
de elaborar productos que equivalen 
a 75 millones de pesos debido a la 
falta de financiamiento para adquirir 
el material de envase que demanda 
su tecnología Tetra Pak.  

Desde junio, la planta se mantie-
ne prácticamente parada e incluso 
dejó de elaborar las compotas Osito 

que se distribuyen por la canasta 
familiar: “A principios de noviembre 
pusieron un financiamiento para 
elaborar el material de envase en 
China, que debe llegar aquí en los 
primeros días de enero para reanudar 
la producción. Deben ser 9 millones 
de envases que alcanzan para cubrir 
tres meses de la distribución de ese 
producto”, aseguró el directivo. 

Además, mencionó las zancadi-
llas impuestas por el bloqueo a su 
entidad, que en algunos momentos 
ha debido renunciar a la compra de 
los envases en México y Brasil para 
adquirirlos en la lejana Turquía, lo 
cual demora el traslado y encarece 
el producto. 

Esta UEB debía producir en total 
más de 22 000 toneladas este 
año, con un peso importante en las 
entregas al turismo de jugos y néc-
tares de frutas, derivados lácteos y 
del tomate, pero alcanzar esa cifra 
resultará imposible por las mencio-
nadas limitaciones financieras, que 
también afectan los mantenimientos 
planificados a las máquinas y al resto 
de su tecnología. 

“A pesar de las dificultades, toda-
vía mantenemos una ligera utilidad 
gracias a las alternativas de produc-
ción que ya mencionamos. Tuvimos 
que sacar interruptos a unos 40 
trabajadores por los bajos niveles de 
fabricación en la planta. En el futuro, 
cuando ya tengamos los envases, 
nos preocupa el encarecimiento de 
las materias primas nacionales, las 
pulpas de frutas han subido mucho 
el precio y los productos nuestros 
van a salir muy caros al mercado”, 
concluyó Aydel Toledo. 

Cuando Santa Isabel Cantero Soto llegó a la Univer-
sidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez (Uniss) para 
estudiar Licenciatura en Educación Informática, supo 
que esta sería su mejor etapa en la vida estudiantil. Lo 
advirtió desde que hizo sus primeras amistades, desde 
que se vistió de artista en los festivales de aficionados 
y hasta cuando conoció las noches bohemias. 

Sin embargo, apenas se adentró en el campus, los 
estudiantes de la casa de altos estudios de la provincia 
enseguida identificaron el desenfado, el carácter afable 
y la empatía de Santa, de ahí que no demoraran mucho 
en elegirla como presidenta de la Federación Estudiantil 
Universitaria (FEU) en la institución. De esta forma, la vida 
puso en sus manos el desafío de cumplir con la carga 
docente y, al mismo tiempo, representar la comunidad 
universitaria.

Desde entonces esta joven, que no disimula el orgullo 
de ser trinitaria, no sacia su espíritu voraz de prepararse, 
de estar pendiente de la realidad cubana e internacional, 
de seguir los pasos que da el país en materia educacional 
y de conocer a fondo los estatutos de la estructura, en 
aras de explicar, actualizar y estimular el debate con los 
más de 900 miembros que integran la organización en 
el centro educativo.

“En estos dos años que llevo como presidenta de la 
FEU me ha tocado ser vocera de los universitarios, ser 
quien transmite sus preocupaciones y quien los ayuda, 
no solo en el ámbito académico, sino también en el per-
sonal. Para ejercer esta responsabilidad, hay que saber 
ser ejemplo como alumno y ser humano, pues los jóvenes 
necesitan identificarse con la labor que desempeñan”, 
destaca la muchacha de 21 años.

Y es que Santa sabe que su misión no termina con 
llevar las opiniones y las inquietudes de los educandos 
a la dirección del centro. Aunque muchos de los asuntos 
que impacientan a los jóvenes no tengan solución, tiene 
que darles, al menos, una respuesta. 

Quizás por ello, desde que la universidad desarrolló 
su plenaria a propósito del X Congreso de la FEU, no hace 
otra cosa que canalizar las problemáticas emanadas de 
este encuentro. Desde la transportación, la creación de 
espacios para estimular el debate sobre las cuestiones 
que preocupan hoy al país, hasta cómo la integralidad 
puede aportar al índice general han estado en la agenda 
de la líder estudiantil en esta etapa. 

Gracias a su empuje y al de los directivos de la Uniss, 
los universitarios de los ocho municipios ya cuentan, por 
ejemplo, con un transporte seguro que los acerca a la 
institución docente cada domingo. 

Parte de estos logros, al decir de Cantero Soto, 
también nacen del vínculo estrecho con los dirigentes a 
nivel de base. “Todos los lunes me reúno con los presi-
dentes de facultades, con el propósito de tramitar sus 
preocupaciones e informar sobre las actividades de la 
semana y del mes en curso. 

“Eso sin contar que, mensualmente, realizamos los 
consejos ampliados, donde participan los presidentes 
de brigada, de residencia y de facultades. En estos in-
tercambios nos retroalimentamos y apostamos por una 
mejor universidad”, asevera la líder estudiantil.

Este 2022, cuando la FEU celebra su centenario, 
la Uniss pone en lo más alto a sus jóvenes, esos que 
han desempolvado las vulnerabilidades de los barrios 
espirituanos y han buscado soluciones a las dificultades 
que los aquejan. Mas, la organización recibe su onomásti-
co con un incremento en su membresía y con actividades 
que mantienen viva su historia.

“En el contexto de este aniversario nos hemos pro-
puesto visitar lugares históricos de la provincia, seguir 
trabajando en las comunidades y realizar otras acciones 
que realcen el quehacer de la estructura. Además, una 
representación de universitarios de Sancti Spíritus pres-
tigiaremos al territorio en el X Congreso que tiene lugar 
hasta el 20 del presente mes”, asegura Santa.

Con la presencia en este certamen, la joven trinitaria 
suma otro privilegio a su carrera como líder estudiantil. 
Y es que en el mes de noviembre tuvo la satisfacción de 
asistir al XIX Congreso Latinoamericano y Caribeño de 
Estudiantes, con sede en Venezuela, un espacio en el 
que se apostó por consolidar la unidad del movimiento 
estudiantil y la lucha contra el imperialismo.  

“Participar en este evento fue una experiencia feno-
menal y, al mismo tiempo, dura y triste, pues apreciamos 
la realidad que viven otros estudiantes del mundo. Me 
impactó mucho cómo la raza y el estatus determinan el 
acceso de los jóvenes a la universidad. Es un escenario 
que nada se parece al nuestro. Por eso, cada día siento 
más orgullo de mi Cuba”, confiesa.

“La FEU tiene que fortalecer las estructuras a nivel de 
base, reforzar su protagonismo y trabajar en el empeño 
de formar profesionales más integrales. Ese tiene que 
ser nuestro compromiso”, refiere la estudiante de tercer 
año de Licenciatura en Educación Informática.

La FEU tiene que reforzar 
su protagonismo 

En el contexto del centenario de la FEU, Escambray dialoga con Santa Isabel 
Cantero, presidenta de la organización en la Universidad de Sancti Spíritus 
José Martí Pérez

Santa Isabel asume con orgullo el desafío de representar a los universitarios. /Foto: Yosdany Morejón 


